PORTRAIT D'ACTEUR En transition écologique et solidaire



Nœux Environnement défriche de nouveaux horizons de la transition!

Allier écologie, économie et social est resté le fil rouge de Noeux Environnement depuis ses débuts. Cette dynamique association poursuit des projets de plus en plus ambitieux, jusqu'à la transformation d'une friche commerciale de 2,5 hectares en un site-vitrine exemplaire!

« Voyez, on entrera sur le site par un tunnel de verdure pour s'immerger progressivement dans le lieu, explique Pierre-Alain Bétrémieux, l'enthousiaste directeur de Nœux Environnement, faisant le guide au milieu d'une friche boisée, avec en son centre un immense cube métallique. Cette friche commerciale sera un tiers-lieu social et nourricier, un véritable écosystème, avec des coopérations de nombreux partenaires, comme dans la nature. Un lieu apprenant aussi. Imaginez des serres de cultures ici, un lagunage là, une éolienne... On va gratter l'enrobé du parking et le recycler. Et ce bâtiment de 2000 m², bien réhabilité, facilitera les synergies. » Bienvenue dans le nouveau projet de cette association qui compte aujourd'hui une vingtaine de salariés en insertion et 11 permanents.

Tout commence en 1991. Jacques Switalski, préoccupé par l'état des cours d'eau du Béthunois, propose d'utiliser des méthodes douces pour les nettoyer et les entretenir. L'association est créée à Nœux-les-Mines, il en devient le Président. Des personnes éloignées de l'emploi sont embauchées et se mettent à la tâche.

1- Commnauté d'Agglomération Béthune-Bruay Artois Lys Romane



C'est un beau challenge à l'image du dynamisme de l'ESS sur le territoire.

Sylvie Meyfroidt, conseillère déléguée à l'ESS à la CABBALR¹

Nœux Environnement a été en constante évolution, tant au niveau de son expertise sur la protection des milieux naturels que sur le développement de ses supports à l'insertion.

Son projet de reconversion d'une friche pourrait constituer un site-vitrine, démonstrateur de la Troisième révolution industrielle sur notre territoire, et en être un atout d'attractivité : il sera vecteur de nouvelles pistes de développement.

La CABBALR accueille de plus en plus de projets ESS d'envergure. Ils sont souvent construits collectivement, avec les habitants, avec d'autres acteurs économiques, avec les partenaires institutionnels. Nous défendons cette coopération économique au cœur de l'ESS qui peut inspirer tous les secteurs d'activités.







Plan du futur tiers-lieu social et nourricier. Crédits Nœux Environnement

Puis la petite organisation suit son cours, arrose de plus en plus de territoires et de champs d'actions dans le Béthunois et le Lensois.

Au fil de l'eau, Nœux environnement se met à accueillir tous les publics, des classes d'enfants qui apprécient d'être au grand air pour des activités ludo-pédagogiques jusqu'aux habitants, impliqués dans des jardins partagés et des ateliers cuisine-santé.

D'autres activités sont développées, telle l'ingénierie écologique : en lien avec l'Université de lille, l'association mène pour les communes des études visant à faire des corridors écologiques. Dans la foulée, elle multiplie les supports d'insertion : création de jardins naturels, vergers, zones humides, plantation de haies, entretien des cours d'eau et sentiers pédestres, maraîchage bio, atelier menuiserie pour fabriquer des toilettes sèches, nichoirs et carrés potagers... N'en jetez plus!

Elle forme également des jeunes lors de chantiers nature participatifs. Et forte de son expérience, elle se met à accompagner des organisations dans l'amélioration de leurs pratiques liées à la transition écologique et solidaire. Enfin, elle s'implique dans le Club d'entrepreneurs ESS de l'Artois.

En 2020, à l'étroit dans ses locaux loués, l'association se met en veille et repère une friche commerciale à vendre. « On a sauté sur l'occasion. C'était l'opportunité de prouver qu'on pouvait la transformer de façon exem-

plaire. » Nœux Environnement devient propriétaire et creuse son idée. Le bâtiment qui sera réhabilité avec des écomatériaux accueillera les bureaux de l'association, un espace de coworking et d'incubation de projets, l'atelier menuiserie, la cuisine pédagogique, un magasin partagé avec des artisans locaux... A l'extérieur seront créées des zones de lagunage et de maraîchage via le réseau des Jardins de cocagne. En outre, des espaces naturels seront aménagés pour mener des actions pédagogiques, de formation agricole... « Déjà soutenus par nombre de financeurs, nous ambitionnons d'atteindre un budget de plus de 3 millions si nous avons tous les financements espérés. »

Nœux Environnement compte bien continuer à apporter nombre de ressources au territoire et à ses habitants. « Nous nous reconnaissons dans la dynamique PLUSS Production locale portée par l'Apes car nous revendiquons une utilité sociale et écologique: nous préservons la biodiversité et protégeons le territoire des inondations en entretenant les cours d'eau, nous facilitons l'insertion et l'emploi, nous participons au bien-être des habitants par le lien social, la sensibilisation à l'alimentation et le développement de la capacitation citoyenne... » Pourvu que Nœux Environnement continue longtemps à faire de grandes rivières...

Associatifs et légitimes!

Pas facile d'être connus et reconnus comme acteur local sérieux par les collectivités et le monde économique pour une association naturaliste

Pour gagner sa légitimité, l'association a labouré le territoire, multiplié les agréments et les partenariats : éducation nationale, Atelier Chantier d'Insertion, Jeunesse et éducation populaire, identifiant ESS, participation au Plan Alimentaire Territorial, label Euralens...

Aujourd'hui, les nouveaux élus ont conscience que les associations sont incontournables, qu'il importe de s'appuyer sur elles. J'interviens au titre du Club ESS de l'Artois dans les tables rondes des collectivités avec le monde économique : nous sommes mis sur le même pied. D'ailleurs, je cite toujours les 2000 salariés regroupés dans les 30 structures ESS du club, ça fait son effet...

